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暖心行動賀簡約公屋居民入伙

香港文化深度遊近年頗受年輕人歡迎。 「第六屆油麻
地榕樹頭節」 昨日在油麻地社區中心休憩花園舉行，榕樹
頭節以藝團表演、文化導賞等呈現獨有的文化底蘊與社區
活力，推動文化旅遊與社區民族共融，得到了街坊的肯
定。

今年活動包括別開生面的果欄木頭車競技賽，「水果
人」、「哪吒」、「超級馬里奧」、「牛魔王」等
25支隊伍推着載滿水果的木頭車競賽，市
民和遊客喝彩聲不絕。有立法會議員表示，
活動既能活化傳統，又能吸引市民和遊客探
索地區歷史，值得大力推廣。

大公報記者 義昊（文） 何嘉駿（圖、視頻）

「榕樹頭」 位於油麻地天后廟前的一
塊空地，因長了數棵巨大的榕樹而得名。
昔日榕樹下的一片綠蔭吸引小販在此擺

檔，晚間常有賣藝者聚集，包括占卦測字算命、粵曲戲
曲演唱、說書講故等，吸引不少街坊以至遊人旅客。
1960至1970年代是 「榕樹頭」 的全盛時期，有 「平民
夜總會」 之稱，是油麻地地標。現在油麻地榕樹頭已成
為休憩公園，天后廟前約有10棵榕樹。在市區不斷發
展之際，榕樹頭附近保留了很多打卡景點，包括美都餐
室、油麻地警署和果欄等。

油麻地天后廟於1878年建於現址。廟內保存大量
珍貴歷史文物，對研究油麻地區歷史及社會發展，有極
大價值。

榕樹頭曾有「平民夜總會」之稱

話你知

▲▼果欄木頭車競技賽參加者扮鬼扮馬，推着
載滿水果的木頭車在街頭比賽。

▲昔日的榕樹頭在夜燈下有攤販到來擺賣，為油麻地的
晚上增添熱鬧氣氛。

◀▲油麻地榕樹頭節昨日舉行，市民和遊客在榕樹蔭下
欣賞歌舞、功夫等表演，了解這個傳統地標的文化和歷
史。

掃一掃有片睇
製作：融媒組

榕樹頭節由油麻地街坊會主辦，聯同九龍果
菜同業商會、香港玉器商會、油尖旺工商聯會合
辦，並獲得油尖旺民政事務處、油尖旺區議會、
油尖旺青年社、油尖旺民生關注會及社區參與工
作室協辦。今屆榕樹頭節主題是 「承傳歷史．擁
抱未來」 ，除重頭戲扮鬼扮馬木頭車和擔挑比
賽，更加入民族歌舞、少林功夫表演、歌星匯
演，以及互動攤位遊戲等，展現傳統與現代的交
融魅力。

果欄木頭車賽 鬥扮鬼扮馬
「匠心傳」 果欄木頭車競技賽是整個榕樹頭

節最受矚目的節目之一，參加者須打扮成不同角
色，推着載滿水果的木頭車，在街頭上演 「生死
時速」 。今年有25支隊伍裝扮成不同角色參賽，
在現場， 「水果人」 、 「哪吒」 、 「超級馬里
奧」 、 「牛魔王」 等悉數而至，沿途亦有市民觀
看打氣，氣氛高漲。

今次榕樹頭節還設有文化導賞團，導覽員帶
領訪客穿梭油麻地街巷，探索歷史戲院遺跡、消
失的老茶樓風貌，介紹城市變遷的故事。榕樹頭

節還首次加入了由中國香港無人機運動總會設立
的無人機足球互動區，吸引不少街坊駐足玩賞，
感受科技與運動的結合。

議員：值得大力推廣
有油麻地街坊表示，活動很有當區特色，希

望能吸引更多遊客前來觀賞及體驗傳統、接地氣
的港式遊戲。

九龍西立法會議員鄭泳舜表示，每年出席油
麻地榕樹頭節，都會感到非常高興，許多表演團
體均落力演出，從而令到油麻地區更加有活力。
他認為，這類結合文化、體育與旅遊元素的社區
活動別具意義，既能活化傳統，又能吸引市民和
遊客探索地區歷史，值得大力推廣。他誠邀大家
齊來參與，一同感受油麻地的獨特風采。

油麻地街坊會理事長張家豪表示，油麻地不
僅是香港的歷史縮影，更是承載幾代人情懷的社
區。希望透過榕樹頭節，將昔日的市井風華、文
化傳統與今日的創新活力串聯，讓新一代重新認
識這片土地，同時吸引遊客深入探索，帶動地區
經濟發展。

油麻地榕樹頭節
街坊遊客同樂

體驗傳統活動 探索地區歷史

在「港」字上做文章加速構建「金融＋創科」雙引擎聯動格局
繼啟德體育園成為香港新地

標後，又一個新地標正在籌劃之
中。市建局團隊正就 「土瓜灣海
濱研究」 的初步建議進行優化，
目標是構建一個配套完善、活力
蓬勃的世界級 「東維港灣區」 ，
預計下半年提交相關報告以及可
行性建議。

土瓜灣與啟德相連，構成三
角形水域，面積達348公頃，這也
是整個維港水域中最大的海灣，
水流平靜，適合舉辦划艇、獨木
舟等相對靜態的水上活動；在水
域搭起浮台，可舉辦水上音樂
會，或改裝為海上泳池、飄浮沙
灘；配合特色光影藝術裝置，更
加美輪美奐。若連同土瓜灣內陸
的土地面積，以海─岸─陸三合
一的新概念來規劃，整個東維港
灣區的面積達798公頃，發展潛力
巨大，完全有條件成為全港首個
集休閒、旅遊、商業和住宅於一
體、媲美世界級灣區的 「東維港
灣區」 。

目前，土瓜灣沿岸的海心公
園魚尾石、翔龍灣對開煤氣設施
及青洲英泥廠碼頭，構成三個

「斷裂位 」 ，因為涉及私人土
地，成為整個工程的難點所在。
有建議認為，在水域搭建人行板
道或加建登岸台階以作連接，問
題可迎刃而解。

漫長海岸線和眾多島嶼，是
香港最具吸引力的一大特色。將
海岸線串連起來，連同島嶼一起
規劃發展，不僅可以為市民提供
休息場所，提升生活質素，也會
成為香港旅遊業的最大亮點。香
港發展旅遊業，發揮自身特色最
關鍵，做到 「人無我有，人有我
優」 。香港最大的特色，就在於
一個 「港」 字，在 「港」 字上做
大文章，就是 「無處不旅遊」 的
體現。

特區政府在發展旅遊業方面
既畫出了遠景藍圖，亦付出了實
實在在的努力。北角東岸板道去
年底開通，大受公眾歡迎；觀塘
翠屏河改造工程完工，美化了觀
塘海濱；連接觀塘至啟德的啟豐
道日前正式開放，人流日夜不
息。各界期待東維港海灣區項目
能早日落實，維港兩岸將連成有
機一體，為香港增光添色。

本周二，內地新能源企業寧德時代
將在港上市，集資額約400億元，成為
近年本港最大型新股集資活動，也是今
年全球最大型新股集資活動。今年至今
本港新股上市集資額超過600億港元，
較去年同期增加6倍，融資規模暫居全
球首位。香港再次成為全球主要IPO集
資市場，彰顯香港國際金融中心地位的
穩固，更反映資金正在向創新領域傾
斜，香港 「金融＋創科」 雙引擎驅動經
濟發展的格局正在加快形成。

今年以來，港股反覆向好。雖然因
美國關稅戰影響，港股在4月初一度受
壓，但由於內地穩經濟、穩預期措施成
效逐漸顯現，中美貿易戰按下暫停鍵，
股市重拾動力。以上周五港股收市計，
恒生指數累計升幅16%，在全球主要金
融市場中一枝獨秀。大市交投持續增
加，以4月份為例，日均成交額超過
2700億元，較去年同期上升1.4倍。

新股市場亦非常暢旺。連同明天上
市的寧德時代，今年至今香港新股上市
超過20家，絕大部分新股錄得超額認
購，其中寧德超額認購120倍，蜜雪冰
城超額認購逾5000倍，布魯可超額認購
更約6000倍，資金對香港的信心可見一
斑。展望全年，將有超過100家新股上

市，超過去年的約70家。繼去年香港重
登全球IPO集資額第四大市場後，今年
有望升上全球三甲位置。

另一方面，本月以來港元匯率持續
偏強，曾四度觸發 「港元兌換保證」 ，
金管局多次承接了市場的美元沽盤，向
市場注入1290億港元。大量資金流入令
市場流動性充裕，本港同業拆息回落，
與按揭利率密切相關的一個月期拆息由
4厘降至1.3厘水平，紓緩了市民的供樓
負擔。銀行存款亦較去年同期上升
7%，總額達到18萬億港元。在國際地
緣政治動盪、全球經濟不確定不穩定性
增加的大背景下，香港股、匯堅挺，銀
行資金充裕，反映國際資金持續流向本
港，投資者對香港的未來充滿信心。

更令人振奮的是，資金正流向以創
新引領的高科技龍頭企業。以寧德時代
為例，作為全球電動車電池製造 「一
哥」 ，去年全球市場使用量佔比近四
成，未來有望更上層樓。寧德已在內地
上市，這次是在香港第二上市，集資用
於在東歐建造新工廠，凸顯內地高科技
企業在走向全球化方面，香港可發揮關
鍵作用。反過來說，世界級的寧德選擇
在港上市，提高了香港作為國際金融中
心和創新中心的成色，並可發揮示範作

用，吸引更多全球科技企業來港集資及
設立創新和營運中心。

「金融＋創科」 雙引擎聯動的新發
展格局正在加速形成，這是中央大力支
持香港的體現。另一方面特區政府近年
在 「搶人才、搶企業」 方面的努力耕耘
已逐漸進入收成期，經濟轉型已由過去
的紙上談兵變成了看得見摸得着感受得
到的現實。正如財政司司長陳茂波昨日
在網誌中指出，香港的普通法制度、對
知識產權的有效保護、資金及資訊自由
流通、國際人才匯聚、國際級的教育和
科技實力等優勢，是香港最重要的吸引
力和驅動力。歸根究柢，這是 「一國兩
制」 有着旺盛生命力的反映。

在變亂交織的國際大環境下，香港
發展迎來了近年最好的時期，這充分證
明只要主動擔當作為，應變、求變，就
能夠轉危為機。展望未來，香港要進一
步堅定制度自信，一是不管外圍形勢如
何變化，香港都要堅定和國家站在一
起，與大灣區其他城市同頻共振，中央
支持和14億人口的大市場，是香港抵禦
一切挑戰和風險的靠山；二是積極作
為，埋頭苦幹，做好自己的事，在以港
所長貢獻國家所需中迸發最大能量，綻
放東方之珠的新輝煌。
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【大公報訊】近期接連傳出有連鎖式
公司欠供強積金，積金局昨日表示，估計
今年拖欠強積金供款個案有機會連續第四
年上升，局方與政府商討把拖欠供款的附
加費分兩級制，並會檢討 「懶人基金」 。

積金局行政總監鄭恩賜昨日在電視節
目表示，過去三年因僱主拖欠供款而要發
出的繳款通知書持續上升，由2022年約
34萬張，增至2024年的39萬張，平均每
年增長7%至8%。他估計今年數字跟往
年相若，有可能多一點。

按現時規定，僱主延遲供款會被劃一
收取5%的拖欠附加費。鄭恩賜表示，積
金局會與政府磋商修例，僱主拖欠款項越
久，附加費金額會越高， 「將來，可能是
如果過了某個時限，便加10%。」

擬增加僱主拖欠供款附加費
他表示，絕大部分的僱主奉公守法，

準時繳交強積金。對於拖欠供款的僱主，局
方會用盡方法追討，包括「追魂」電話等。
僱主若延遲供款，積金局便即時發出付款

通知書，若僱主繼續拖欠一個月，積金局
會展開調查，若再拖欠兩、三個月，便展
開民事申索，每年約有千多宗。但拖欠供
款的僱主，最終有多達300宗追不到。

根據法例，強積金最低供款限額是入
息中位數的一半。

鄭恩賜表示，隨着人口壽命延長，現
時強積金最低供款限額有落後，或無法足
夠保障僱員退休後的生活，他透露積金局
正研究未來向上調整供款限額，期望明年
前將向政府提交建議。

積金局：研增強積金供款限額【大公報訊】記者馮京報道：首個落
成供申請者快速入伙的項目，簡約公屋攸
壆路項目在今年3月28日起入伙。房屋局
局長何永賢昨日（18日）於社交平台表
示，隨着居民在收到鎖匙後陸續安排搬
屋，作為營運機構之一的東華三院，收集
由歐綠保送出的二手傢俬和電器，安排給
有需要的住戶（圖），包括政府同事組成
的義工隊為住戶搬運這些傢俬電器。

何永賢上周末出席中電活動，同攸壆
路項目的住戶一起包糉，提早迎接端午
節，並見證中電送出1000部電磁爐，讓簡
約公屋和過渡性房屋的居民受惠。


